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Después del exitazo del año pasado 
con O corno, ganadora de la Concha 
de Oro en la 71 edición del festival, 
Jaione Camborda participa este año 
en Zinemaldia como presidenta del 
jurado de Sección Oficial. “Todo un 
honor” para esta directora de origen 
donostiarra que, de esta forma, sien-
te que “es como un círculo que se 
cierra”. El jurado tiene una ardua ta-
rea por delante: el visionado de dieci-
séis películas, un reto que Camborda 
afronta con entusiasmo: “Estar en el 
otro lado te hace comprender mu-
chas cosas sobre un festival. Para mí 
estar en Donostia siempre significa 
estar en casa, yo soy de aquí y crecí 
en este festival. Además, me siento 
muy bien rodeada del resto del ju-
rado, creo que hemos conectado”.

Por el momento la directora gale-
ga ha visionado seis películas. Trata-
mos que nos avance algo, pero… “No 
te puedo avanzar nada de nada. Yo 
además para eso soy muy ecuánime, 
no me vas a conseguir sacar ni una 
palabra. Esto es secreto de sumario 
(risas), porque además todo puede 
cambiar”. Su labor será, entre otras 
cuestiones, mediar entre los miem-
bros del jurado. E incluso desempa-
tar en el caso de que fuera necesario: 
“Justamente esa es mi función. Yo lo 
que estoy buscando es que todo el 
mundo en el jurado tenga su hueco 
de opinión, que todo fluya a la ho-
ra de valorar y reflexionar. Si que es 
verdad que este año somos seis en 
lugar de siete, con lo cual el empate 
es más posible…”. En ese caso sí, 
hará falta la vara para desempatar: 
“Yo creo que podremos llegar a un 
punto en común”.

Christos Nikou, cineasta griego 
que también participa en el Jurado 
Oficial, contaba en este diario que no 
hay lugar a dudas: las películas deben 
ser visionadas en pantalla grande sí o 
sí, no vale hacer trampas y verlas en el 
sofá. Así no nos despistamos con el 
whatsapp. Camborda también lo tiene 
claro: “Son películas hechas para la 
pantalla grande, y con unos detalles 
de cuidado que solo se aprecian en 
sala. Aparte yo soy una amante de 
la sala de cine y del compartir social-
mente ese momento“. 

En la gala de inauguración del pa-
sado viernes, la presidenta del jurado 

también tuvo su momento, (sin patada 
de dantzari, eso sí), en el que valoró 
la calidad del Festival y subrayó su 
libertad de expresión. “Este festival 
siempre tiene una línea de programa-
ción en la que siempre han prioriza-
do la libertad de expresión artística, 
por encima incluso de ciertas polé-
micas. Me parece que es un festi-
val que siempre se ha sentido libre”. 
Además, también reivindicó el amor 
al cine y a la vida. Porque, al final, to-
do se reduce a ello… “Para mi decir 
amor al cine significa decir amor a la 
vida, es encuadrar una parte de este 
mundo y destacarla. Es una forma de 
aislarlo del resto y entenderlo como 
importante”.

Próximo proyecto en marcha
Camborda reconoce que todo cam-
bió cuando ganó la Concha de Oro. 
Ahora siente un altavoz, un eco, y 
desde luego más posibilidades para 

poder desarrollar futuros proyectos: 
“El cambio ha sido a todos los niveles. 
Toda esta atención que se ha gene-
rado sobre mi cine, me parece que 
es algo que debo aprovechar para 
poder hacer las películas que deseo 
y mantener mi libertad, ahora que ya 
estoy de cara a mi próximo proyec-
to. Y a la vez, llegar a más público”.

Es escuchar “próximo proyecto” y 
no podemos dejar pasar la oportuni-
dad de preguntar sobre lo que tiene 
en mente, intentando conseguir una 
exclusiva para el diario del Zinemal-
dia, a ver si adelanta algo… “Nada 
de nada. Estoy en una fase muy in-
cipiente de la escritura, todo puede 
cambiar todavía, y soy una persona 
que trabaja mucho desde la intimi-
dad primero”. Nada, no hay exclusiva.

O corno marcó un antes y un des-
pués en la vida profesional de Cam-
borda. En el Zinemaldia también se 
convirtió en la primera película reali-

Un círculo que se cierra, pero 
que seguirá girando

zada íntegramente en galego en ga-
nar una Concha de Oro. Un hito pa-
ra las lenguas minorizadas que, por 
suerte, cada vez encuentran menos 
obstáculos para acceder al mercado 
internacional. Pero, evidentemente, 
no está todo conseguido, ni resulta 
tan fácil: “En el ámbito internacional 
están super abiertos e incluso de-
seosos de escuchar la pluralidad del 
mundo. Diría que el problema está 
más en el Estado español, que sigue 
habiendo salas que no te proyectan 
si no está doblada al castellano, que 
hay muchos espectadores que to-
davía siguen sintiendo que el subti-
tulado es un hándicap…”.

Ciudades de cartón-piedra
La directora galega eligió la espec-
tacular Illa de Arousa (Pontevedra) 
como punto de partida de O cor-
no. Janet Novás –ganadora en 2024 
del Goya a mejor actriz revelación 
por esta película– da vida a María, 
una joven mariscadora que ayuda 
a otras mujeres a abortar, en la dé-
cada de los 70. Actualmente, el tu-
rismo es una de las principales ac-
tividades de la isla; también uno de 
sus máximos problemas. Tal y co-
mo ocurre en Donostia, hablamos 
de la turistificación, sus límites y sus 
consecuencias, que no la dejan in-
diferente: “Soy muy defensora de un 
turismo más sostenible. Estamos 
expulsando a los individuos de las 
ciudades, generando ciudades de 
cartón-piedra y circenses para un 
turismo masificado. Todos somos 
turistas y deseamos viajar, pero de-
be ser sostenible, debemos tener 
la responsabilidad del cuidado de 
esos lugares”. 

El año pasado como ganadora 
de la Concha de Oro, este año co-
mo presidenta del Jurado… quien 
sabe, quizá el año que viene veamos 
a Jaione Camborda como presenta-
dora de la gala de inauguración de la 
73 edición del Zinemaldia: “No creo, 
lo mío no son las presentaciones de 
galas. Pero si que seré espectado-
ra, que también es muy importante”.
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To love cinema 
is to love life

After her success last year 
with O corno, winner of 
the Golden Shell at the 
Festival, Jaione Camborda 
is participating this year at 
Zinemaldia as president of 
the Official Section Jury. “A  
real honour” for this director 
from San Sebastian who 
feels that “it is like a circle  
that is closing”. The jury 
has a tough job ahead of 
it: watching sixteen films, a 
challenge that Camborda 
is really looking forward to: 
“Being on the other side 
makes you understand a lot 
about a festival.” 
Camborda is quite clear 
about the fact that all these 
films must be seen on a big 
screen: “They are films made 
for the big screen, and with 
subtle details that can only be 
appreciated in film theatres.”
The president of the jury 
praises the quality of the 
Festival and stresses its 
support for freedom of 
expression.  She also asserts 
her love for cinema and life. 
In the end, it all comes down 
to this... “ saying you love 
cinema means saying you 
love life.” 
Camborda acknowledges 
that everything changed 
when she won the Golden 
Shell. “The change has 
been on all levels. All the 
attention that my cinema has 
attracted; it seems to me that 
it is something that I should 
take advantage of so that I 
can make the films I want and 
maintain my freedom, and at 
the same time, reach a wider 
audience.”
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